

# 1810

## Algunos antecedentes de las independencias americanas



Se ha tomado el año de 1810 como el inicio de los movimientos de independencia de la Corona española en tierras americanas. Sin embargo, la primera guerra de independencia del continente americano la protagonizaron los Estados Unidos, en 1776 (en este caso frente a la monarquía británica), y la primera lucha de independencia, en lo que hoy en día es territorio latinoamericano, la llevó a cabo la población negra de Haití, en 1804, con peticiones, por parte de los esclavos, que estaban inspiradas en las ideas de igualdad de la Revolución francesa.

No es fácil reconstruir los hechos que animaron a las movilizaciones independentistas y que surgieron, casi de manera simultánea, en cinco poblaciones muy distantes entre sí: Caracas, Santa Fe (Bogotá), Buenos Aires, Dolores (un pueblo minero del actual México) y Santiago de Chile. Todas ellas pertenecientes a los virreinos<sup>1</sup> y capitanías generales<sup>2</sup> de la administración colonial española de principios del siglo XIX.

Es obvio que entonces los sistemas de comunicación no se parecían en nada a los actuales, pero parece que esas ciudades se pusieron de acuerdo en la distribución de la información y en las tomas de decisión de los distintos planes políticos para poner en marcha los movimientos de independencia en cada una de esas ciudades.

<sup>1</sup> **Virreinos:** territorio gobernado por un virrey (persona que representaba al rey).

<sup>2</sup> **Capitanía General:** en América, territorio gobernado con relativa independencia del virreinato al que pertenecía.

■ Izquierda: Detalle de los murales de Diego Rivera en el Palacio Nacional de la Ciudad de México.



1810

## 1. Los virreinos de la América española

**1. Virreinato de Nueva España.** Creado por el rey Carlos I de España en 1535. El territorio ocupaba desde lo que actualmente es el Estado de California en Estados Unidos, en el océano Pacífico, y la península de Florida, en el océano Atlántico, hasta la frontera de Costa Rica con Panamá, en el sur. La capital del virreinato era la ciudad de México. En Centroamérica contaba con tres capitanías generales: la Capitanía General de Guatemala, lo que hoy conocemos como Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua y Costa Rica; la Capitanía General de Cuba, de la que formaban parte la isla de Cuba, la península de Florida y la Luisiana; y la Capitanía General de Santo Domingo. Su influencia administrativa también llegaba a Filipinas, en Asia y a Oceanía.

■ Virreinato de Nueva España hacia 1790.





**2. Virreinato de Perú.** Creado por el rey Carlos I en 1542, tras la conquista realizada por las tropas de Francisco Pizarro. El territorio se extendía por lo que actualmente ocupan Perú y Chile. La capital era Lima y abarcaba la Capitanía General de Chile.

**3. Virreinato de Nueva Granada.** Creado por el rey Felipe V en 1717. El territorio abarcaba lo que actualmente son los países de Panamá, Colombia, Ecuador y Venezuela. La capital era Santa Fe de Bogotá, y también comprendía la Capitanía General de Caracas (la actual Venezuela).

**4. Virreinato del Río de la Plata.** También conocido como Virreinato de Buenos Aires, creado en 1777 por el rey Carlos III. Su territorio es en la actualidad parte de las repúblicas de Argentina, Uruguay, Paraguay, Bolivia y del sur del Brasil. La capital era Buenos Aires.



■ Virreinos de Nueva Granada, del Perú y del Río de la Plata hacia 1790.